



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

La Organización Mundial de la Salud define la telemedicina como "la prestación de servicios de salud por los profesionales utilizando las tecnologías de la información y la comunicación para el diagnóstico, tratamiento, prevención de enfermedades, lesiones, investigación, evaluación y formación continua; con el interés de cuidar la salud de los individuos y de las comunidades donde la distancia es un factor crítico". La telemedicina no es solo tecnología; es un proceso de atención médica a distancia.

La telemedicina demostró ser una herramienta útil en la Argentina. Así lo indica, por ejemplo, el caso de un enfermero de un pequeño pueblo de Salta, quien logró mejorar la atención de su hijo con la ayuda de expertos del Instituto Nacional de Rehabilitación Psicofísica del Sur (Inareps) a través de reuniones virtuales. Para apoyar este tipo de casos, la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS) facilita a los países el uso de salas virtuales para la comunicación en línea.

"Ejemplos como el de Salta son los que le dan esencia a la Red Federal de Rehabilitación", que actuó como facilitador de los encuentros virtuales y, desde sus funciones, impulsa la generación y aplicación de herramientas de telesalud. Un equipo de profesionales del Inareps de Mar del Plata mantuvo teleconsultas con esa localidad y, así, esa familia pudo tener una atención de calidad y una capacidad en el nivel local. La respuesta fue muy buena y costo-efectiva.

El caso ocurrió en Santa Victoria Este, un pueblo salteño cercano a las fronteras con Bolivia y Paraguay de poco más de 1.200 habitantes. "Se trata de una localidad a más de 500 kilómetros de la capital de Salta. Si el tiempo está malo o el río desbordado, la única forma de llegar es con helicóptero", graficaron desde el Ministerio de Salud de Salta. Allí, un joven de 28 años sufrió un evento cardiorrespiratorio durante una cirugía que le causó secuelas y, para lo cual era necesaria su rehabilitación. El paciente es hijo de un enfermero del hospital del poblado, quien mantuvo los contactos virtuales con los especialistas.

En una primera etapa se mantuvieron reuniones a través de plataformas de comunicación virtual, mientras que en una segunda, el enfermero viajó junto a su hijo en avión sanitario a Mar del Plata para avanzar en la rehabilitación en las instalaciones del Inareps. Un caso similar se produjo en Santiago del Estero, donde expertos de



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Mar del Plata mantuvieron reuniones virtuales con médicos y familiares de un paciente de esa provincia para analizar el diagnóstico y tratamiento.

En el campo de la rehabilitación, cada vez son más los casos abordados con la colaboración de las tecnologías de la información y la comunicación. Pero también existen numerosas experiencias en otros campos de la salud. Jujuy puso en marcha el año pasado la fase piloto de la Clínica Virtual Docente, una plataforma que permite a los profesionales de la salud realizar consultas, preguntas a expertos y discusiones de diagnósticos de casos. Esta herramienta, desarrollada por la OPS, es de gran utilidad para médicos y enfermeras que se encuentran en zonas de difícil acceso o alejadas de la capital provincial.

Para mantener reuniones a distancia, la OPS cuenta en la actualidad con más de 900 salas virtuales de Blackboard Collaborate, antes conocido como Elluminate. En el 2013 se llevaron a cabo unos 30.000 encuentros virtuales a través de esta plataforma de colaboración virtual que, con una conexión sencilla, permite mantener reuniones a distancia, intercambiar información en tiempo real y llevar adelante proyectos, todo a un bajo costo. Argentina es uno de los países de la Región con mayor cantidad de salas virtuales. Dispone de más de 40, utilizadas para diversos ámbitos y múltiples fines.

El hospital "Rogelio Cortizo" de Jacobacci será uno de los seis centros de salud pública de la provincia que se incorporará al programa de Telemedicina que los conectará en forma virtual con los hospitales Garrahan y El Cruce-Néstor Carlos Kirchner de Florencio Varela.

Para nuestro hospital y para la región es importante poder sumarnos al programa. "Vamos a tener un consultorio online con el Garrahan para atender todo lo pediátrico y también las consultas de adultos con el hospital El Cruce que son para casos de alta complejidad y tiene una trayectoria de calidad", señaló la directora del hospital de Jacobacci, Elena Herrero.

El pasado martes se hizo una teleconferencia piloto de la que participaron los directores de los hospitales de General Roca, Cipolletti, Choele Choel, Viedma, El Bolsón, Garrahan y El Cruce.

El hospital de Jacobacci es el único centro de salud de la localidad y la Región Sur. Como hospital de referencia, recibe pacientes de distintos lugares de la Región Sur e inclusive de algunas localidades del norte de Chubut.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

El programa Telemedicina es una iniciativa que lleva adelante el hospital pediátrico más importante del país. Uni6 a 162 hospitales, 129 municipios y 20 provincias en pos de una mejor atenci6n de aquellas familias a las que se les dificulta llegar a Buenos Aires para realizar una consulta.

El pr6ximo 10 y 11 de mayo se realizar6 en Bariloche el lanzamiento oficial en R6o Negro. El objetivo es contar con herramientas que permitan atender a pacientes a distancia. La telemonitorizaci6n de los que sufren enfermedades cr6nicas es otro de los avances. A ello se suman interconsultas entre los hospitales rionegrinos, la posibilidad de realizar ateneos, capacitaciones y gestiones.

Desde Jacobacci se derivan pacientes pedi6tricos al Garrahan y a adultos a otros centros de salud de mayor complejidad ubicados en Buenos Aires y, a partir del programa, los controles se van a poder realizar en el lugar.

El programa es una mejora en la atenci6n m6dica para Jacobacci, ya que generalmente hay que sortear muchas dificultades para poder sostener la buena salud en los vecinos. En lugar de tener que ir al hospital Garrahan o El Cruce a 1600 kil6metros, se realizar6 la consulta a trav6s de un consultorio online. Esto significa ganar tiempo en la atenci6n y un ahorro para el Estado y para los pacientes y sus familias.

La pr6xima semana, t6cnicos del Ministerio de Salud llegar6n a Jacobacci con el equipamiento m6vil del programa Telemedicina y realizar las consultas online desde cualquier 6rea del hospital.

El hospital de Jacobacci es el principal de la Regi6n Sur. Atiende m6s de 47.500 consultas anuales, entre ellas m6s de 5.000 pedi6tricas, cuenta con profesionales conformados por un staff m6dico en las 6reas de medicina general, pediatria, obstetricia, laboratorio, anestesiolog6a, cirug6a y tocoginecolog6a, entre otras.

Por ello:

Autora: Sandra Recalt.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

COMUNICA

Artículo 1°.- Al Poder Ejecutivo, Ministerio de Salud, su beneplácito por la incorporación del Hospital "Rogelio Cortizo" de Jacobacci al programa de Telemedicina que lo conectará en forma virtual con los hospitales Garrahan y El Cruce-Néstor Carlos Kirchner.

Artículo 2°.- De forma.